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Аграрии Союзного государства приступили к весенним полевым работам. 
Семенами, техникой, топливом и другими ресурсами обеспечены полностью. Есть 
сложности, связанные с погодой, о прогнозах говорить рано. Но в случае форс-
мажоров соседи помогут. 

КАК В БЕЛАРУСИ 

Осенью прошлого года, когда сеяли озимые культуры, осадков было мало. 
Поэтому запасы влаги в почве оказались ниже обычного. Огорчила и бесснежная зима. 
Лишь ближе к ее концу выпало немного снега. Но поскольку сильных морозов не было, 
предварительный анализ показал, что львиная доля озимых перенесла этот период 
успешно, говорит первый заместитель генерального директора по научной работе РУП 
«НПЦ НАН Беларуси по земледелию» Эрома Урбан. 

— Климатические аномалии у нас бывали и раньше, но негативно на урожае это 
не отражалось. Подобное можно прогнозировать и теперь, ведь большинство культур 
ушло зимовать в хорошем состоянии. К тому же в последние годы у нас появились 
новые сорта. Кроме прочих достоинств они характеризуются высокой адаптивностью к 
условиям возделывания, — объясняет ученый. 

Осенью и зимой осадков было мало, есть нехватка почвенной влаги. Но 
состояние озимых в основном оценивается как хорошее и удовлетворительное 

В начале марта резко потеплело. В условиях нехватки влаги хозяйства особое 
внимание уделили ее закрытию на полях. В южных районах даже начался сев ранних 
зерновых и зернобобовых культур. Похолодание в середине месяца значительно 
уменьшило темпы работ. Но с ростом температур сельчане готовы к ускорению. 

В нынешнем году по сравнению с 2024‑м произошли некоторые изменения 
посевных площадей различных культур, сообщил начальник главного управления 
растениеводства Министерства сельского хозяйства и продовольствия Николай Лешик: 

— В частности, планируемые площади под сев кукурузы на зерно возрастут с 
284 тыс. га в прошлом году до 330 тыс. га в нынешнем. Это связано с тем, что 
урожайность кукурузы выше, чем у колосовых, что позволит нарастить общий валовой 
сбор зерна. Похожая тенденция и с кукурузой на силос. Год назад ее планировали 
посеять 891 тыс. га, сейчас — 920 тыс. га. 

Белорусский сахар пользуется хорошим спросом на внутреннем и внешнем 
рынках. В связи с этим площадь под сахарную свеклу увеличится с 104 тыс. га до 107. 
Обратная тенденция намечается с некоторыми крупяными культурами. 

В прошлом году в сельхозорганизациях и фермерских хозяйствах собрано 205 
тыс. тонн плодов и ягод, большая часть которых — яблоки. Для удовлетворения 
покупательского спроса на внутреннем рынке требуется 60 тысяч этих фруктов — в три 
раза меньше, чем производится. Однако в мае — июле белорусских яблок не хватает, 
приходится импортировать. 

— Причина в том, что у нас недостаточно сортов с длительным сроком хранения, 
— пояснил заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия Владимир 
Гракун. — Именно на них будет сделана ставка при закладке новых садов. За 2025 — 
2027 годы планируется посадить 3 тыс. га, из которых более 80 процентов будет 
отведено под яблони. Это позволит обеспечивать страну своими яблоками круглый 
год. 

В 2025‑м в сельхозорганизациях и фермерских хозяйствах планируется 
намолотить 11,02 млн тонн зерна, включая рапс. Также намечено получить 5,1 млн 
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тонн сахарной свеклы, 55 тыс. тонн — льноволокна, 780 тыс. тонн — картофеля, 587 
тыс. тонн — овощей открытого и защищенного грунта, 229 тыс. тонн — плодов и ягод. 
Все цифры выше, чем в прошлом году. 

 КАК В РОССИИ 

Как сообщила министр сельского хозяйства России Оксана Лут, яровой сев в 
стране уже начался. Засеяно более 100 тысяч гектаров. Однако в Краснодарском крае 
в середине марта температура воздуха доходила до 25 — 27 градусов тепла, а в конце 
месяца, говорят синоптики, может быть отрицательная температура. 

— У нас очень хорошая селекция зерновых. Так что мы надеемся, что наши 
растения выдержат такой перепад температуры и не будет гибели. Но тем не менее, 
конечно, в этом году ожидаем, что погода будет нам преподносить большие сюрпризы, 
— отметила Оксана Лут в ходе правительственного часа в Совете Федерации. 

— В данный момент на юге страны есть нехватка почвенной влаги из-за 
дефицита осадков. На конец января в Ростовской области запасы влаги в почве в 
среднем на 50 % ниже среднегодовой нормы. Прогнозируем, что объем урожая 
останется на уровне средних значений за несколько последних лет. Но при сохранении 
существующего дефицита почвенной влаги возможно снижение урожайности, — 
рассказали в агрохолдинге «Степь». 

При этом состояние 90 % посевов озимых оценивается как хорошее и 
удовлетворительное с учетом позитивного влияния положительных температур на юге 
во второй половине декабря и январе. Специалисты отмечают, что краткосрочные 
заморозки не повлияли на состояние озимых растений и пересев культур не требуется. 

Что касается структуры посевов, то в последние три года рентабельность в 
растениеводстве сдвинулась от зерновых к масличным. 

— В сезоне 2025 — 2026 годов посевные площади под масличные могут вырасти 
до 18,5 — 19,5 млн га с 17,1 млн га в прошлом году. Причем возможно обновление 
рекордов по сое, рапсу и подсолнечнику, в том числе из-за ожидаемого пересева 
озимых культур, — рассказал доцент Финансового университета при правительстве РФ 
Дмитрий Морковкин. 

В новых регионах восстанавливается сельхозпроизводство, что увеличит их 
роль в общем объеме. В Запорожской области посевы кукурузы в 2025 году могут 
вырасти почти в вдвое, в ДНР и ЛНР — на 7 — 10 %. Средняя площадь в России под 
кукурузой за последние пять лет составила 2,8 млн га — это в два раза выше, чем в 
2010 году. 

— Рынок кукурузы выглядит обещающим в долгосрочной перспективе. 
Внутренний спрос остается стабильным, в том числе со стороны комбикормовых 
заводов. Экспортный потенциал также оценивается высоко, — отметил Дмитрий 
Морковкин. 

Кроме того, аграрии увеличат площади под посев сахарной свеклы и овощей 
«борщового набора». 

— И особенно картошки, которая из-за производственного переизбытка в 2023 

году практически не принесла прибыли фермерам. Поэтому в 2024‑м под ее 
выращивание использовали недостаточное количество земельных наделов, из-за этого 
ее стоимость увеличилась вдвое. 

При производстве овощных культур в теплицах предпочтение будет отдано 
огурцам и томатам, так как с начала года их стоимость устойчиво растет. Кроме того, в 
последние годы поэтапно возрастает интерес к выращиванию сои, особенно в 
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приграничных с Китаем регионах, она там пользуется спросом, — отметил доцент 
ИМЭБ экономического факультета РУДН Хаджимурад Белхароев. 


